

EL SECTOR AGROPECUARIO COMO RESPUESTA A LA PAZ

William Fernando Mina Gallardo⁵⁷

Ronal Steven Padilla⁵⁸

⁵⁷ Estudiante de II semestre de Administración de Empresas, Universidad Nacional de Colombia sede Manizales, integrantes del semillero del Grupo de Investigación en Filosofía y Teoría en Administración. Correo electrónico: wfmminag@unal.edu.co

⁵⁸ Estudiante de II semestre de Administración de Empresas, Universidad Nacional de Colombia sede Manizales, integrantes del semillero del Grupo de Investigación en Filosofía y Teoría en Administración. Correo electrónico: rspadillab@unal.edu.co

Resumen.

El presente documento describe el sector agropecuario como un espacio importante en el cual se pueden desarrollar estrategias y políticas enfocadas al posconflicto. Se tratan diferentes temas relacionados con el sector pero sobre todo se sugieren algunos planes, para que, culminado el actual proceso de paz de Colombia, el sector agropecuario haga parte del cambio.

Palabras clave.

Posconflicto, Sector agropecuario, conflicto armado, desarrollo, estrategias.

Abstract.

This document describes agriculture as an important space in which it can develop strategies and policies aimed at post-conflict. Various issues related to the sector are treated but especially are suggested some plans, so that, when it is culminated the current peace process in Colombia, the agricultural sector makes part of the change.

Keys words.

Postconflict, agricultural sector, armed conflict, development, strategies.

Introducción.

Este documento es el resultado del trabajo y dedicación que dos estudiantes de segundo semestre de administración de empresas, han puesto sobre una temática de gran importancia para el desarrollo del país. La relación entre sector agropecuario y postconflicto.

En la primera parte del documento se describe brevemente al posconflicto como una nueva etapa llena de aspectos a mejorar. En la segunda parte del trabajo está ubicado el sector agropecuario, los aportes de este a la economía colombiana e impactos del conflicto (armado) en el sector. Finalmente, se habla de los retos para las organizaciones en el posconflicto referentes al sector agropecuario (organizaciones como el estado), y de las posibles soluciones o estrategias que se podrían tomar para llevar a cabo una transformación de la situación actual del campo.

Posconflicto.

Un conflicto se define como disputas entre los miembros o grupos en cualquier cultura, ya sea por temas religiosos, étnicos o económicos (Gómez-Restrepo, 2003; pág. 155). Pero, el periodo de tiempo que sigue a la superación parcial o total de los conflictos armados se llama posconflicto. Este proceso apunta a la construcción de la paz, al fortalecimiento y solidificación de las buenas relaciones económicas y socio-culturales para evitar una recaída en el conflicto (Universidad del Rosario, 2015). Consiste en una reconstrucción social que implica la desmovilización de los actores armados, la seguridad ciudadana, la reinserción y el desarrollo de los acuerdos de paz (Gómez-Restrepo, 2003, pág. 1).

Para dar inicio a la construcción de procesos enmarcados en el Posconflicto, es necesario reconocer que un conflicto armado es un “enfrentamiento protagonizado por grupos de diversa índole, tales como fuerzas militares, regulares o irregulares, grupos armados de oposición, grupos paramilitares o comunidades étnicas o religiosas” (Valencia, Gutiérrez y Johansson, 2012; pág157). También, que las desigualdades económicas son las principales causas para que se presenten o se reiteren los conflictos armados (Barrientos et all, 2014, pág. 67). Esto conlleva a pensar que para la prevención de estos es importante que se presente una distribución de la riqueza en iguales proporciones y que existan canales que faciliten las negociaciones y acuerdos entre distintas partes. De esta manera se logrará cumplir con objetivos como mantener la paz, reconstruir lo que ha sido perjudicado durante el conflicto, además de respetar los acuerdos pactados durante la negociación (Gómez-Restrepo, 2003, pág130).

La etapa de posconflicto debe enfocarse en una propuesta de política pública orientada a la convivencia y la coexistencia (Murillo, 2012, pág. 423). Debe prevalecer la importancia de las víctimas en la conceptualización, diseño e implementación, y gestión de dicha política pública. Se debe responder a las

necesidades de las víctimas. La Ley de Justicia y Paz (2005), La Ley de Víctimas y Restitución de Tierras (2012), y El Marco Jurídico para la Paz (2012) se encaminan hacia ese objetivo. Así, las posibilidades de lograr un ascenso social, una construcción de una paz sostenible, tienen que ver con las estrategias de la sociedad para lograr mayores espacios de participación (Guerra y Plata, 2005, pág. 82).

Colombia posee innumerables problemáticas sociales, por lo tanto, el contenido del Posconflicto debe tener cuantiosas soluciones en las que se tengan en cuenta los intereses de cada uno de los individuos implicados, en este caso, todos los colombianos. Y sobre todo de aquellos que trabajan, construyen y hacen de su vida el campo.

Sector agropecuario.

Para entender los retos del posconflicto en el sector agropecuario se hace necesario recordar que es el sector agropecuario. Según el Sistema de Información Ambiental de Colombia (2004) el sector agropecuario comprende la estructura dedicada a la producción de bienes y servicios agrícolas pecuarios, entre ellos la producción de cereales, hortalizas, fruticultura, cultivos industriales, viñas, ganadería, entre otras; los cuales han sido necesarios para mantener un desarrollo en la sociedad colombiana.

Este sector se divide en dos Subsectores, el agrícola que comprende toda la producción agro del país como el café, las flores, el algodón entre otros. Y el pecuario que se encarga de la producción de carne, leche, huevos, cueros y lana. La agricultura en Colombia es regulada por el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural en compañía del Ministerio de Hacienda y Crédito Público para el desarrollo económico del país y el sostenimiento de la población. La agricultura se caracteriza por los monocultivos tecnificados por región caña de azúcar, café, flores, algodón, plátano, banano, sorgo⁵⁹, maíz, arroz, palma africana, papa y Yuca, entre otros (Pontificia Universidad Javeriana, 2013).

Los nuevos retos que se está imponiendo para este subsector son la reducción de la pobreza, la sostenibilidad ambiental, el crecimiento económico y el logro de seguridad alimentaria para poblaciones en riesgo. Esta nueva visión, junto a una mayor receptividad social y política a la importancia que tiene la agricultura de cara al futuro, ha generado el reconocimiento público de esta actividad como un asunto estratégico para el desarrollo de las naciones (Perfetti, 2013).

Parte de este gran sector es la ganadería, que se constituye como una actividad de suma importancia para el desarrollo social y económico de Colombia, marcado por un sin número de hechos que reflejan el desarrollo de las diferentes regiones a través de los periodos, es importante en el contexto histórico nacional.

⁵⁹ Según la RAE Sorgo es: Planta anual, originaria de la India.

En el siglo XX la actividad ganadera cobró importancia como industria básica y factor de acumulación de capital, en razón del crecimiento demográfico que exigió mayor productividad, la modernización del país y su vinculación en firme a la economía mundial (Nájera, 2012)

Poco a poco las dinámicas sociales van cambiando y se perciben movimientos en la economía y es ahí, donde la ganadería junto con la agricultura conforma un renglón que impacta favorablemente los desarrollos socioeconómicos del país. Esto permitirá que tanto el productor como el consumidor obtengan beneficios a corto, mediano y largo plazo. Se debe comenzar a tener mucho más en cuenta en las políticas gubernamentales, procesos de modernización, que permitan la competitividad, la productividad y la agremiación de quienes suman sus esfuerzos para hacer de esta actividad una fuente propicia para generar capital.

Aportes del sector agropecuario a la economía Colombiana.

Las principales funciones del sector agropecuario son producir alimentos y materias primas, para así, satisfacer las demandas del mercado tanto interno como externo. La producción del sector agropecuario es proporcional al crecimiento de la población; a la demanda alimentaria de los individuos del país y a la utilización de los bienes resultantes de la materia prima.

En la historia de Colombia el sector agropecuario ha ejercido gran influencia sobre la economía del país, por ejemplo, en 1925 el sector representaba el 58,8% del total de la producción de la nación. Luego, durante el periodo de 1925 - 1990 el sector agropecuario significó para el PIB (Producto Interno Bruto) el 23.5% de su totalidad. Con el paso del tiempo, los aportes del sector agropecuario han disminuido lentamente, hasta la última década, donde su aporte al PIB ha sido menor al 10% (Piñeros, A. 2013; pág. 9).

El sector agropecuario contribuye con el 9% del PIB, sus exportaciones representan el 21% del total de exportaciones del país y genera empleo en un 19% a nivel nacional; siendo su mayor aporte en el sector rural con un rango de 66% del empleo. De los 10 más importantes productos de exportación no tradicionales, 7 son producidos por el este sector. Durante 2004 - 2009, el PIB sectorial se incrementó en un 2.3% del promedio anual, de igual manera, entre 2006 y 2007, se alcanzó a incrementar en un 3.9%. Estos resultados son reflejados en un comportamiento positivo, no solo por el aumento de las ventas agrícolas (de US\$3 mil millones en 2004 a US\$6 mil millones en 2009) sino por la ampliación del mercado interno (Gutiérrez, Castaño y Asprilla 2014.Pág 153).

Cuando en un país la demanda de trabajo se presenta en igual proporción a la oferta laboral, se puede concluir que todas las personas activas tienen empleo. Sin embargo, si la cantidad de mano de obra es superior a la demanda, la consecuencia es el caso contrario. Esta situación repercutirá negativamente en ella y en su familia, por ende en la economía del país.

Es de resaltar, que el empleo en el sector agropecuario no es de carácter permanente durante el año, pues se tiene una dependencia directa con el tipo y ciclo de cultivo en el que se trabaja, al igual que con la cría de animales

(Barrientos Y Castrillón, 2007; Pág. 384.). La producción agrícola genera mayores utilidades respecto a la producción animal, debido a que se genera mayor cantidad de productos vegetales que animales (Barrientos Y Castrillón, 2007; Pág. 384).

Impacto del conflicto armado en el sector agropecuario.

El conflicto armado de Colombia ha llegado hasta los lugares más remotos del país, no solo ha dejado un sin fin de víctimas de violencia sino que ha afectado cada sector de la economía Colombiana.

Los productores rurales dedican sus esfuerzos a labores menos riesgosas y de menor retorno, tomando así decisiones no óptimas de inversión y producción, reduciendo sus ingresos (Arias e Ibáñez 2012). Esto debido a que se encuentran hostigados y en peligro de muerte ya que los grupos ilegales a menudo se concentran en el sector rural, “los conflictos internos no solo dejan imborrable huella en las víctimas y sus familias, sino que imponen importantes restricciones al desarrollo económico de un país” (Fedesarrollo, 2014).

Las diferentes acciones de los grupos ilegales contra la población, generalmente conllevan a la destrucción de capital físico como maquinaria, fincas e infraestructura pública (vías, acueducto, torres de energía). Toda esta destrucción al capital por parte de los grupos ilegales genera costos adicionales a la producción agrícola, volviéndola así más costosa y deficiente. Por su parte los productores para evitar ser víctimas de grupos ilegales invierten menos cantidades y tratan de asumir un perfil bajo en el sector, todo esto conlleva a un desincentivo a la inversión en el sector agropecuario (Pinilla, 2013, pág. 7).

En el agregado nacional, un incremento del 100% en los actos terroristas está asociado con una reducción del 4.7% en el valor de la producción por hectárea. Esto implica en promedio, una pérdida de \$392.000 pesos colombianos por hectárea cultivada, que evidencia la relación negativa entre la productividad agrícola y el conflicto armado (Pinilla, 2013, pág. 4). A menudo, quienes tienen menos son los que más perjudicados, los pequeños productores, que serían la mayoría, son los más afectados por la incidencia de la guerra.

Retos para las organizaciones en el posconflicto.

En un escenario de posconflicto el campo juega un papel fundamental para la construcción de una paz estable y duradera, la disminución de las brechas territoriales y poblacionales en las condiciones de vida, y una población rural más educada, son importantes para una transformación integral del campo.

Se debe pensar que el territorio rural sea un espacio en el que la igualdad de oportunidades para la población, el crecimiento y la competitividad de las actividades económicas rurales (agropecuarias) converjan; teniendo en cuenta

las diferencias regionales y urbano - rurales. Esto permite que los campesinos a mediano o largo plazo mejoren su calidad de vida, logrando movilidad social mediante actividades económicas, competitivas y sostenibles.

El principal reto para Colombia en cualquier escenario ya sea con conflicto o sin él, es el desarrollo de este sector; esto implica un esfuerzo conjunto entre las organizaciones privadas y el Estado para poder cumplir los siguientes retos:

1. En el sector Agropecuario se deberán emprender labores de la mano del Gobierno Nacional y los grupos insurgentes, para empezar con el proceso de desminado, ya que de esta manera los agricultores, ganaderos y el resto de población civil podrán labrar tranquilamente las tierras.

El Estado se encuentra en la obligación de emprender y empezar su programa presidencial denominado PAICMA⁶⁰ en conjunto con los grupos insurgentes, donde dichos grupos tendrán la tarea de informar al Estado donde se encuentran la mayor cantidad de minas antipersonales que pueden afectar a la sociedad colombiana.

2. El ministerio de Agricultura, deberá interceder ante el Gobierno Nacional para pedir la suspensión inmediata de las fumigaciones con sustancias potencialmente cancerígenas, las cuales se usan para mitigar el problema de los cultivos ilícitos, ya que estos no solo dañan dichos cultivos, sino también las siembras hechas por los agricultores de arroz, maíz, trigo, plátano entre otros productos.

Además deberá tener óptimo control sobre los productos de la Transnacional Monsanto ya que a pesar de ser productos para la agricultura, no son aptos tanto para la salud del usuario que lo manipula como para la cosecha a la cual es aplicado, una vez los productos con los que se mantienen las tierras sean sanos para la salud de todos, la calidad aumentará, lo que conlleva a una mejor cosecha, más productos y más ganancias.

3. Los agricultores tendrán la tarea de ayudar a erradicar los cultivos ilícitos, ya que una vez las tierras estén desminadas y libres de cualquier cultivo, los terrenos estarán totalmente aptos para ser labrados.
4. Es vital estimular la aceptación y el perdón de las personas que salieron de los grupos insurgentes, ya que al terminarse el conflicto, la mayoría de las personas pertenecientes a los grupos de izquierda como las FARC, se desplazaran al campo, buscando un sostenimiento económico ya que muchos guerrilleros pertenecieron al campesinado.

⁶⁰ Programa Presidencial de Acción Integral contra Minas Antipersonal

La creación de talleres de reconciliación por parte del gobierno, para que el país pueda generar aceptación hacia los actores generadores del conflicto, permite la inclusión de estos a la vida laboral activa principalmente en los sectores rurales.

5. El Ministerio de Agricultura, deberá prevenir futuros problemas con su sector, de esta forma deberá buscar precios justos tanto para abonos, semillas y herramientas, como para el precio de oferta-demanda de los productos, de esta manera el sector estará más conforme y estable, además el gobierno deberá mantener el personal reinsertado en la vida laboral agrícola para que estos no vuelvan a tomar las armas o a delinquir.

Es urgente que como política de gobierno se incentive el agro, con un acompañamiento tanto a nivel económico como técnico, lo que sin duda aportará avances en cuanto a métodos, estrategias, técnicas de cultivo, producción, mantenimiento, recolección, para enfrentar con acierto las tendencias que ofrece el mercado en este mundo globalizado.

6. Tanto gobierno como agricultores, gremios y población en general tienen como propósito alcanzar sus metas, estas tienen como punto de partida la búsqueda del crecimiento y el desarrollo personal, económico y social. Lo cual no puede lograrse si no existe una buena planeación, excelentes relaciones interinstitucionales y trabajo colaborativo.
7. Por último, evitar en lo posible la importación de los productos que internamente agricultores están produciendo, de esta manera se le da prioridad a dichos bienes y la calidad de su producción.

Conclusiones.

En Colombia es necesario un proceso de paz dado el conflicto interno que se presenta desde hace varios años y toda la influencia que ha tenido en esta sociedad.

El conflicto armado colombiano afecta principalmente al sector agropecuario, tanto a usuarios como a los agricultores (Productores), ya que los segundos, se ven obligados a alzar el coste de sus productos afectando el bolsillo de los primeros.

Este caso pasa desapercibido, pues se piensa que los grupos ilegales solo afectan a los pobres campesinos alejados de las ciudades, mientras que en realidad todos dependen de ese sector.

Si dichos retos son empleados a la realidad social por la que el país está atravesando, puede resultar provechoso para todos los integrantes del sector primario colombiano, ya que con dichas soluciones se logrará mejor calidad de vida, tanto para los campesinos, como para los reinsertados provenientes de la guerra, lo que se traduce en mejores condiciones de vivienda, de trabajo y de salud.

El gobierno deberá afrontar con la ayuda de los ministerios de hacienda, agricultura y desarrollo rural, minas y energía y demás instituciones públicas, la implementación nuevas políticas económicas; ya que el dinero que durante años fue invertido a combatir la guerra interna que vivía el país, ahora tendrá un mejor uso, por ejemplo fortalecer los apoyos económicos con que el agro cuenta, además de fomentar un desarrollo sostenible de la agroindustria.

Si en realidad se quiere solucionar los grandes retos del sector agropecuario en el posconflicto, es fundamental plantear una reforma que reconozca la importancia de este, para el desarrollo del país.

Referencias.

- ARIAS, M. & IBÁÑEZ, A., (2012). Agricultural Production amidst Conflict: The Effects OF Shocks, Uncertainty and Governance of Non-State Armed Actors.
- BARRIENTOS & CASTRILLÓN (2007). Generación de Empleo en el Sector Agrario Colombiano. Bogotá, Colombia.
- BARRIENTOS, J. TAMAYO, VALENCIA, G (2014) Conflicto armado, paz y economía. Medellín, Colombia.
- FEDESARROLLO (2014), Informe Mensual del Mercado Laboral, Fedesarrollo.org, Recuperado de: http://www.repository.fedesarrollo.org.co/bitstream/11445/576/1/IML_Febrero_2014.pdf
- GÓMEZ-RESTREPO, C. (2003). El Posconflicto en Colombia: Desafíos para la psiquiatría. Colombia.
- GUERRA, M Y PLATA, J. (2005). Estado de la Investigación sobre conflicto, posconflicto, reconciliación y papel de la sociedad civil en Colombia. Colombia.
- PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA (2013), Situación Actual del Agricultor Colombiano, recuperado de: http://www.javeriana.edu.co/javerianaestereo/portal_919/?p=7601
- MURILLO, E. (2012).Hacia una política pública de reconstrucción social: Tipología y casos. Bogotá, Colombia
- NÁJERA, A. S. (Febrero de 2012). Banco de La Republica. Recuperado el 12 de Mayo de 2015, de <http://www.banrepvirtual.org/blaavirtual/revistas/credencial/febrero2012/ganaderia>
- PERFETTI, J. J. (2013). Recuperado el 12 de Mayo de 2015, de http://www.fedesarrollo.org.co/wp-content/uploads/2012/08/Pol%C3%ADticas-para-el-desarrollo-de-la-agricultura-en-Colombia-Libro-SAC_Web.pdf
- PINILLA, F. (2013). Impacto del Conflicto Armado Colombiano en la Producción Agrícola Nacional. Universidad de los Andes. Tesis de Maestría en Economía. MIMEO.
- UNIVERSIDAD DEL ROSARIO (2015).Experimentos de reconciliación política en Colombia [en línea]. Colombia. Disponible en <http://www.urosario.edu.co/jurisprudencia/jurisprudencia-reconciliacion/ur/Postconflicto/> [2015, 8 de Abril]
- VALENCIA, D; GUTIÉRREZ, A; JOHANSSON, S. (2012).Negociar La Paz: Una Síntesis de los estudios sobre la resolución negociada de conflictos armados internos .Medellín, Colombia.
- VERPOORTEN, M. (2009). Household Coping in War- and Peacetime: Cattle Sales in Rwanda, 1991-2001. Journal of development Economics.